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一事，本席要求衛福部應逐步朝全面開卡，廢止鎖卡方向前進。然而現階段對已鎖卡保戶，提

供足夠救濟管道為當務之急，健保署雖有在網路上公告，但本席認為仍然無法盡到全面性宣導

，故此要求衛福部在 104 年農曆年前，進行健保鎖卡一事的宣導，透過文宣、電視廣告、廣播

等，讓民眾能了解到自己被鎖卡時該如何尋求協助，使民眾能在農曆年前安心就醫。是否有當

，請公決案。 

說明： 

一、根據我國憲法之規定，實施全民健康保險乃國家的責任，任何一位因經濟因素而無法繳

納健保費之民眾，都應該由政府承擔其就醫的權利，故此要求衛福部針對於現在健保欠費戶，

提出更積極有效的方式協助弱勢清償及追討惡意欠費，不該繼續以消極鎖卡來做為處罰或催繳

的方式。 

二、針對健保欠費鎖卡一事，衛福部雖有於網路上公告處辦法，但仍然不夠詳細明顯，且對

於真正社會弱勢方，是否有足夠能力上網尋求協助，是衛福部該納入考量範圍的，故此要求衛

福部在 104 年農曆年前，進行健保鎖卡一事的宣傳，文宣、電視廣告、廣播等，讓民眾能了解

到自己被鎖卡時該如何尋求協助。 

三、衛福部在 98~102 年度及 103/1 月至 10 月份，對於健保欠繳戶做了哪些追蹤及輔導：查證

多少為實質社會弱勢，而多少為惡性欠費？由於資方惡意欠費致勞工遭鎖卡案例又有多少？以

上資料惠請衛福部提供。 

提案人：賴振昌 

連署人：許添財  邱議瑩  吳宜臻  邱志偉  尤美女  

蘇震清  黃偉哲  段宜康  李俊俋  陳歐珀  

邱文彥  楊玉欣  吳育昇 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第二十三案，請提案人李委員昆澤說明提案旨趣。（不在場）李委員不在場，本案暫不

予處理. 

進行第二十四案，請提案人王委員進士說明提案旨趣。 

王委員進士：（17 時 26 分）主席、各位同仁。本院委員王進士、蘇清泉等 18 人，針對近來食品

安全問題嚴重及食品化學工業快速發展，建請行政院研擬針對食品加工廠徵收食品健康捐，成

立食品健康基金，以利建構食品安全環境及維護人民食品安全。是否有當，敬請公決。 

第二十四案： 

本院委員王進士、蘇清泉等 18 人，針對近來食品安全問題嚴重及食品化學工業快速發展，建請行

政院研擬針對食品加工廠徵收食品健康捐，成立食品健康基金，以利建構食品安全環境及維護

人民食品安全。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、近來加工食品安全問題頻傳，加上食物添加許多化學、基因等物質，嚴重影響人民健康

，也導致人民使用醫療頻率，因此政府更應建構食品安全環境。 
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二、政府在建構食品安全環境時，要本於使用者付費的精神，針對食品使用化學物質、基因

物質與違規物質之廠商，予以徵收食品健康捐，以支持建構食品安全環境及維護人民食品安全

。 

三、並以食品健康捐成立食品健康基金，基金用於建構食品安全環境，其包含食品稽核、食

品查驗、建立食品追溯制度、健保癌症支出及食品政策宣導等面向，以保障民以食為天安全無

虞。是否有當，敬請公決。 

提案人：王進士  蘇清泉 

連署人：簡東明  吳育仁  廖正井  徐欣瑩  鄭汝芬  

陳根德  楊玉欣  邱文彥  呂玉玲  鄭天財  

江惠貞  盧秀燕  廖國棟  孔文吉  王育敏  

陳淑慧 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第二十五案，請提案人盧委員嘉辰說明提案旨趣。 

盧委員嘉辰：（17 時 27 分）主席、各位同仁。本院委員盧嘉辰等 20 人，有鑑於民眾至金融機構

申辦業務時，各項手續費均由業者自行規定，金管會並無制訂收取上限，不僅各家業者有差異

，且部分手續費金額顯不合理，政府應替民眾維護基本權益，訂定各類手續費收取上限，以免

民眾成為金融機構的肥羊。是否有當，敬請公決。 

第二十五案： 

本院委員盧嘉辰等 20 人，有鑑於民眾至金融機構申辦業務時，各項手續費均由業者自行規定，金

管會並無制訂收取上限，不僅各家業者有差異，且部分手續費金額顯不合理，政府應替民眾維

護基本權益，訂定各類手續費收取上限，以免民眾成為金融機構的肥羊。是否有當，請公決案

。 

說明： 

一、有民眾到台銀欲辦理跨行現金匯款 1 千餘元，卻被行員告知現金匯款匯費為 100 元、存

簿匯款匯費僅 30 元；然而，同樣金額至郵局辦理跨行匯款，不論使用存簿或現金，匯費皆為 30

元。 

二、根據媒體報導，另有民眾到台銀存 120 元美元旅行支票（約合台幣 3,600 元），卻被收取

600 元手續費，手續費高達 17%，顯不合理。 

三、此外，消費者辦理印鑑變更，銀行普遍收取 100 元手續費，然郵局僅收取 50 元。可見銀

行各項手續費仍有調降空間。 

四、民眾至金融機構申辦業務，業者酌收手續費雖屬應當，但各金融機構間的各項手續費多

有差異，金管會應訂出手續費收取上限，以免業者漫天開價，影響民眾權益。 

提案人：盧嘉辰 

連署人：陳淑慧  廖正井  吳育仁  紀國棟  陳鎮湘  

陳根德  詹凱臣  李貴敏  蔣乃辛  陳碧涵  


